



26 DE JULIO DE 2021

MANIFESTACIONES EN TÚNEZ PROVOCAN UNA CRISIS POLÍTICA



Fuente: CGTN

25/07/2021 – Ciudadanos de Túnez protestaron este domingo en las ciudades de Bardo, Beja, Sfax, Sidi Bouzid y Tozeur para exigir la salida del Gobierno y la disolución del Parlamento ante la crisis económica agravada por la COVID-19. Las protestas se dirigieron a las oficinas del partido islamista Ennahda, principal fuerza política del país en el Parlamento, lo que provocó el enfrentamiento entre manifestantes y la policía. En el marco de la respuesta gubernamental a la pandemia, el Gobierno tunecino informó a inicios de julio que el sistema de salud “colapsó” debido al nivel de contagios.

De manera inesperada, el presidente tunecino, Kaïs Saïed, anunció el lunes el cese del primer Ministro, Hichem Mechichi, y la suspensión del Parlamento, así como la retirada con efecto inmediato de la inmunidad parlamentaria de todos los diputados “para recuperar la paz social y salvar al Estado y la sociedad”. La decisión fue anunciada al término de una reunión urgente con altos cargos del Ejército y de las fuerzas de seguridad. El mandatario afirmó que “la Constitución no [le] permite disolver el Parlamento, pero sí suspender su actividad”. En ese sentido, Saïed anunció que se hará cargo del Poder Ejecutivo con “la ayuda del gobierno” y que próximamente designará a un nuevo primer ministro.

AFP <https://bit.ly/2VepVdK> **Efe** <https://bit.ly/3BBqRtn> **Reuters** <https://reut.rs/2Wf7KoB> **Al Jazeera** <https://bit.ly/2W8ULon> **Notimerica** <https://bit.ly/2WI7LaL>

MÉXICO PRESIDE LA XXI REUNIÓN DE CANCELERES DE LA CELAC

24/07/2021 – En el marco de la Presidencia *pro tempore* (PPT) de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) que México ostenta por segundo año consecutivo, se celebró la XXI Reunión de Cancilleres, la cual fue inaugurada por el secretario de Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrard Casaubon. Durante su intervención, el canciller mexicano indicó que se logró una cooperación relevante para hacer frente a la pandemia en la región latinoamericana y caribeña. Asimismo, destacó el diálogo que se tuvo con otras regiones del mundo y que dieron lugar a encuentros en materia de ciencia y tecnología, tecnología digital, agricultura y medicina. El encuentro contó con la presencia de los representantes de los 33 países miembros y con la participación de la secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), Alicia Bárcena Ibarra, y el representante regional para América Latina y el Caribe de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y Alimentación (FAO), Julio Berdegué.

En paralelo tuvo lugar la conmemoración del 238º aniversario del nacimiento de Simón Bolívar, el Libertador. Durante el evento que encabezó el presidente Andrés Manuel López Obrador, y contó con la presencia de los representantes de los países latinoamericanos y caribeños, el mandatario mexicano propuso “el fortalecimiento económico y comercial del continente americano y el Caribe, donde prevalezca el bienestar de sus pueblos” y afirmó que “no debe descartarse la sustitución de la Organización de Estados Americanos (OEA) por un organismo verdaderamente autónomo”. Al margen de la celebración, el Canciller junto con sus homólogos de Argentina, Bolivia, Costa Rica, Ecuador y Paraguay presentaron la Declaración Conjunta sobre el Convenio Constitutivo de la Agencia Latinoamericana y Caribeña del Espacio (ALCE), la cual será el mecanismo regional encargado de coordinar actividades espaciales para sus países miembros. La consolidación del instrumento final del Convenio Constitutivo será suscrito el próximo 18 de septiembre en la Ciudad de México.

Presidencia <https://bit.ly/3i53gtf> **SRE** <https://bit.ly/3i2z2a8> ; <https://bit.ly/372x7Ms>

EL SECRETARIO MARCELO EBRARD SE REUNIÓ CON LA VICEPRESIDENTA DE COLOMBIA

24/07/2021 – El secretario de Relaciones Exteriores de México, Marcelo Ebrard Casaubon, se reunió con la vicepresidenta y ministra de Relaciones Exteriores de Colombia, Marta Lucía Ramírez, tras una visita de la canciller a México con motivo del 238 aniversario del natalicio de Simón Bolívar y la realización de la XXI Reunión de Ministros de Relaciones Exteriores de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC). Durante la reunión bilateral, ambos cancilleres revisaron los principales temas de la agenda común y refrendaron su compromiso por reforzar en el hemisferio el diálogo político, el fortalecimiento institucional y democrático, así como los vínculos culturales, los intercambios comerciales y la cooperación en sus más diversas vertientes.

SRE <https://bit.ly/372s0fe>

AMÉRICA DEL NORTE

EE.UU. ANUNCIA SU PREOCUPACIÓN POR LA CRISIS EN HAITÍ Y OFRECE SU APOYO

23/07/2021 - El asesor de Seguridad Nacional del gobierno de Estados Unidos, Jake Sullivan, manifestó su preocupación por la situación por la que atraviesa Haití y ofreció su apoyo en materia de seguridad, lo que incluye entrenamiento a la policía para hacer frente a la violencia que aqueja al país. En ese sentido, el funcionario se refirió a las dificultades por las que atraviesa Haití ante los hechos violentos ocurridos tras el asesinato del expresidente Jovenel Moise, y señaló que la delegación de su país que acudió al funeral se encuentra a salvo en Estados Unidos. De igual manera, el asesor de la Casa Blanca pidió a los líderes de aquel país a colaborar de manera pacífica y abstenerse de recurrir a la violencia. Hasta el momento han sido arrestadas 26 personas por el asesinato del presidente y otros diez sospechosos se encuentran prófugos.

Infobae <https://bit.ly/3i5QBpK>

EE.UU. PODRÍA CONTINUAR CON LOS BOMBARDEOS EN AFGANISTÁN

25/07/2021 - El Jefe del Comando Central de Estados Unidos, Kenneth McKenzie, indicó que su país ha intensificado los ataques aéreos en apoyo a las fuerzas afganas y aseveró que Estados Unidos continuará con los ataques en Afganistán en caso de que los talibanes continúen con la ofensiva que inició desde mayo. Mckenzie afirmó que “el gobierno de Afganistán se enfrenta a una enorme prueba. Los talibanes están intentando crear la sensación de que su campaña militar es inevitable”. Sin embargo, el general McKenzie considera que esa no es la situación y que la solución política sigue siendo una alternativa. Mientras tanto, los talibanes se han apoderado de zonas rurales de Afganistán y las fuerzas afganas han mostrado poca resistencia ante los hechos.

Infobae <https://bit.ly/3y7ifbN> Deutsche Welle <https://bit.ly/3iROIfC>

ADAM KIZINGER ES ELEGIDO PARA OCUPAR UN PUESTO EN EL COMITÉ QUE INVESTIGA EL ASALTO AL CAPITOLIO EL PASADO 6 DE ENERO

25/07/2021 - La presidenta de la Cámara de Representantes de Estados Unidos, Nancy Pelosi, nombró al republicano Adam Kizinger, uno de los mayores críticos del expresidente Donald Trump, para ocupar un puesto en el comité encargado de investigar los altercados del pasado 6 de enero en el Capitolio. Se trata del segundo republicano, después de la congresista Liz Cheney, también una de las voces más críticas del ex mandatario dentro del partido, en ocupar un puesto en el comité. El órgano liderado por el demócrata Bennie Thompson deberá investigar los eventos en torno al ataque por parte de una multitud de partidarios del expresidente Trump en un esfuerzo por detener la certificación de su derrota electoral. La primera audiencia del comité se tiene prevista para el próximo 28 de julio.

Notimérica <https://bit.ly/3BE4OSP>

JEFA DEL MINISTERIO PÚBLICO DE GUATEMALA DESTITUYE A FISCAL ANTICORRUPCIÓN

23/07/2021 - La fiscal general y jefa del Ministerio Público (MP) de Guatemala, Consuelo Porras, a través de un comunicado, anunció la destitución del jefe de la Fiscalía Especial Contra la Impunidad (FECI), Juan Francisco Sandoval. La fiscal aseveró que la decisión se basó en supuestos “abusos constantes y frecuentes atropellos” a la institucionalidad del MP, además de “el irrespeto que como mujer, funcionaria y profesional” fue víctima. Simultáneamente, Clara Isidra Valenzuela, fue designada para reemplazar a Francisco Sandoval.

Al respecto, el secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, condenó la decisión de la fiscal y aseveró que esta medida fortalece la impunidad en el país centroamericano. Sandoval fue nombrado en febrero como uno de los ganadores del premio “Héroes anticorrupción” otorgado por el Departamento de Estado estadounidense, además de haber sido elogiado por su trabajo por autoridades de la nación norteamericana.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2V6ArDI> **Swiss Info** <https://bit.ly/3y6rGZ0>

NICOLÁS MADURO INDICÓ QUE DIALOGARÁ CON LA OPOSICIÓN EN AGOSTO

25/07/2021 - El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, en una entrevista indicó que tiene como objetivo comenzar un diálogo con la oposición política de su país, que se espera tenga lugar el próximo mes en México, con la participación de Noruega como mediador y “posiblemente” del gobierno de Estados Unidos. El mandatario venezolano busca que las negociaciones se centren en el levantamiento de las sanciones estadounidenses dirigidas a los sectores financiero y petrolero. De la misma manera, Estados Unidos y la Unión Europea expresaron su disposición a revisar las medidas coercitivas si avanzan las discusiones en pro de elecciones “creíbles”.

Infobae <https://bit.ly/2W927Z1> **Reuters** <https://reut.rs/36XPcez>

EL GOBIERNO DE NICARAGUA SOLICITÓ ILEGALIZAR 24 ONGS

25/07/2021 - El Ministerio de Gobernación de Nicaragua solicitó la cancelación de la personalidad jurídica de 24 organizaciones no gubernamentales (ONG), la mayoría asociaciones médicas críticas con el manejo oficial de la pandemia de la COVID-19. El legislador sandinista Filiberto Rodríguez recogió la propuesta gubernamental y explicó que la directora del Departamento de Registro y Control de Asociaciones del Ministerio de Gobernación, Franya Urey Blandón, remitió la solicitud debido a que las ONGs incumplen con sus obligaciones legales ya que no han presentado los convenios sobre sus proyectos y actividades. El Ministerio de Gobernación realizó una investigación que encontró que las 24 ONGs violentaron la Ley General de Personas Jurídicas, la Ley Contra el Lavado de Activos y la normativa del Departamento de Asociaciones.

El mundo <https://bit.ly/3iMHRof> **Infobae** <https://bit.ly/2TBGtMj>

PEDRO CASTILLO OFRECIÓ CEDER LA PRESIDENCIA DEL CONGRESO DE PERÚ

25/07/2021 El partido Perú Libre presentó una lista con propuestas de nombres para ocupar la Mesa Directiva del Congreso y el candidato para presidir la Cámara no pertenece al oficialismo. Los candidatos presentados fueron José Enrique Jerí (del partido centroderechista Somos Perú), José María Balcázar (Perú Libre), Ruth Luque (del centroizquierdista Juntos por el Perú) y Flor Pablo Medina (no agrupada, candidata del centrista Partido Morado). El presidente electo, Pedro Castillo, anunció una coalición por la gobernabilidad con la presentación de

una lista para la Mesa Directiva plural, paritaria y descentralizada. Sin embargo, aún hay dos listas más que competirán por el control del Congreso. Por su parte, el presidente saliente, Francisco Sagasi, indicó tener confianza en su sucesor ya que espera que haga una evaluación pragmática.

Infobae <https://bit.ly/2UMkl2i>

EUROPA

FRANCIA Y JAPÓN REAFIRMAN COOPERACIÓN EN MATERIA DE SEGURIDAD

24/07/2021 – Emmanuel Macron, presidente de Francia, y Yoshihide Suga, primer ministro japonés, reafirmaron la cooperación bilateral en materia de seguridad en torno a la región del Indo-Pacífico. En este sentido, ambos líderes recalcaron la necesidad de “tomar medidas efectivas” para lograr el acceso global a las vacunas, así como la contribución conjunta a la lucha contra el cambio climático. En el marco de la visita de Emmanuel Macron a Japón, el Presidente Macron acudió a la ceremonia de apertura de los Juegos Olímpicos, mismos que reconoció como un “símbolo de unidad” a nivel mundial en la lucha contra la pandemia por COVID-19.

Europa Press <https://bit.ly/3xaOaa4>

HUNGRÍA RECHAZARÁ FONDO DE RECUPERACIÓN EUROPEO SI SE CONDICIONA A LEGISLACIÓN INTERNA

24/07/2021 – Viktor Orban, primer ministro húngaro, señaló que su país no recibirá el dinero del fondo de recuperación europeo post-COVID si implica revocar la ley anti LGBTI+. De acuerdo con el Gobierno de Hungría, la Comisión Europea retrasó su aprobación del plan de recuperación debido al “rechazo político a la legislación nacional aprobada para proteger a la infancia”. En este sentido, el Gobierno húngaro matizó que aceptará un acuerdo “si la Comisión Europea no impone condiciones que no se apliquen a otros Estados miembros”. El plazo para que el Ejecutivo comunitario evalúe los planes nacionales es de dos meses a partir de su presentación, en el caso de Hungría, el dictamen debió comunicarse la semana pasada.

Europa Press <https://bit.ly/3x2jQ0X>

ITALIA PEDIRÁ CERTIFICADO SANITARIO DE COVID-19 PARA ACCEDER A LOCALES COMERCIALES

24/07/2021 – El Consejo de Ministros de Italia aprobó el decreto por el cual se amplía el estado de emergencia hasta el próximo 31 de diciembre ante el aumento de contagios. En ese sentido, el Gobierno informó que será obligatorio mostrar el certificado sanitario de COVID-19 para ingresar a locales como cines, bares, restaurantes, teatros, museos, estadios o conciertos. En consecuencia, en Milán, Turín, Nápoles y Roma se registraron manifestaciones contra las medidas sanitarias del Gobierno y el requisito del certificado sanitario. Mario Draghi, primer ministro italiano, insistió en que la reapertura del país requiere del uso del también llamado “certificado verde” que demuestra que el portador fue vacunado o tiene una prueba PCR negativa.

Europa Press <https://bit.ly/3BEkntF> **El Mundo** <https://bit.ly/3eSQSdM>

ISRAEL APRUEBA REDUCCIÓN A SUS EMISIONES DE GASES DE EFECTO INVERNADERO

25/07/2021 – El Gobierno de Israel aprobó por unanimidad la propuesta de transición a una economía baja en carbono con la que reducirá sus emisiones de gases de efecto invernadero en un 85% con respecto a los niveles de 2015, así como al 27% para 2030. El Ministerio de Relaciones Exteriores de Israel señaló que los objetivos nacionales incluían una reducción del 96% en las emisiones de carbono del transporte, del 85% en el sector eléctrico y 92% en residuos municipales. La adopción de la resolución respondió a la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático que tiene como objetivo limitar el calentamiento global a 1.5 grados centígrados.

Reuters <https://reut.rs/3iOcTM8> **Noticias de Israel** <https://bit.ly/2Vf2noM>

SE LLEVARÁN A CABO CONSULTAS PARLAMENTARIAS PARA FORMAR GOBIERNO EN EL LÍBANO

25/07/2021 – En el marco de las consultas parlamentarias para elegir al nuevo jefe de Gobierno del Líbano, los ex mandatarios libaneses Saad Hariri, Fouad Siniora y Tammam Salam, señalaron que apoyarán el nombramiento de Najib Mikati, ex primer ministro, para formar Gobierno. Por su parte, Michel Aoun, presidente libanés, anunció su intención de compartir con el Parlamento la carga de la consulta y designación del nuevo Primer Ministro con el fin de no ser señalado como el responsable del aplazamiento y la demora en la formación del Gobierno. En este sentido, Aoun enfatizó que las consultas parlamentarias tendrán lugar “con puntualidad” y “cualquier aplazamiento deberá justificarse”. A pesar de la falta de consensos, las consultas están previstas para llevarse a cabo este lunes.

Europa Press <https://bit.ly/3BxPzL0> ; <https://bit.ly/3eXiNJM>

CHINA IMPONE SANCIONES A FUNCIONARIOS ESTADOUNIDENSES

25/07/2021 – El Gobierno chino anunció que impondrá sanciones a funcionarios estadounidenses como respuesta a las sanciones de ese país contra siete subdirectores y el director de la oficina de enlace de Beijing en Hong Kong. Entre los individuos sancionados se encuentra Wilbur Ross, ex secretario de Comercio de Estados Unidos y Sophie Richardson, directora para China de Human Rights Watch (HRW). A través de un comunicado, el Gobierno chino señaló que Estados Unidos “violó” el derecho internacional y las normas de las relaciones internacionales al interferir en asuntos internos de China como Hong Kong.

Por su parte, Jen Psaki, portavoz de la Casa Blanca, indicó que el Gobierno estadounidense continuará con su política de presión sobre China. Las sanciones son las primeras dictadas bajo la Ley de sanciones anti-extranjeras de China aprobada en junio pasado, y previo a la visita de Wendy Sherman, vicesecretaria de Estado de Estados Unidos al país asiático.

Reuters <https://reut.rs/37flwT> **Voz de América** <https://bit.ly/3iPK1CW>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

CONSEJO DE SEGURIDAD DE LA ONU CONDENÓ LA REAPERTURA DE VAROSHA

24/07/2021 – El Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) condenó los planes para reabrir el territorio de Varosha en Chipre, y pidió a Turquía y la República Turca del Norte de Chipre (TRNC, por sus siglas en inglés) “revertir” los pasos dados respecto a la zona desde octubre de 2020. A través de un comunicado, el órgano reiteró que los intentos de “asentamiento” en cualquier parte de Varosha por personas que “no sean sus habitantes es inadmisibles”. En este sentido, el Consejo señaló que las acciones que se han llevado a cabo van en “contra de las resoluciones anteriores y declaraciones del Consejo de Seguridad” que responden a una federación bicomunal y bizonal con igualdad política. Por su parte, el Gobierno de Turquía indicó que el comunicado del Consejo de Seguridad está basado en “afirmaciones infundadas” como que Varosha no es territorio de la TRNC.

Europa Press <https://bit.ly/3x4Pmvi>

MINISTROS DE MEDIOAMBIENTE DEL G20 REAFIRMAN COMPROMISO SIN CONVENCER A CHINA E INDIA

23/07/2021 – Los ministros del Medio Ambiente del G20 reunidos en Italia, reafirmaron su compromiso con los objetivos de la lucha contra el cambio climático. Roberto Cingolani, ministro italiano de Transición Ecológica, señaló que dos de los 69 artículos previstos se eliminaron de la declaración final debido a una falta de acuerdo con China e India para mantener el calentamiento global en 1.5 grados centígrados, la eliminación de subsidios a los combustibles fósiles y el cierre de las centrales del carbono en 2025. Algunos de los puntos en común fueron: el fomento a las finanzas “verdes”, una recuperación económica más inclusiva y sostenible, y el uso de energías renovables.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3y4bac0>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Jorge O. Armijo de la Garza
Víctor Jesús Rosas Muñoz (Servicio Social)
Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Julio de 2021

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>